

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 57. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 ptas.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Miércoles 1.º de Febrero de 1911.

Año XXVII. — Núm. 8.165.

## Almacén de paños.

### JUNQUERA H. NOS

Plaza del Mercado, números 68 y 70.

SALAMANCA

Ventas por mayor y menor.

Imenso surtido en todos los géneros pertenecientes al ramo de pañería. Artículos especiales para sacerdotes.

GRANDES VENTAJAS EN PRECIOS Y CALIDADES

Comercio de paños y novedades del reino y extranjero de

### Nicolás Albertos.

ESPECIALIDAD EN GENEROS PARA EL CLERO

25 - Rúa - 25  
Salamanca.

Capas, mantas, capotes de monte, panas, impermeables, paraguas, etc., etc.

Esta casa tiene bien demostrado que vende géneros superiores y baratos

## Legítimos Motores de Gas

### OTTO CROSSLEY

Los más perfeccionados y económicos GASOGENOS DE INSUFLACION DE AIRE sistema CROSSLEY, que pueden trabajar á distintas cargas. Son los más económicos en combustible.

2.300 instalaciones funcionando en España.

Gasógenos de aspiración sistema CROSSLEY.

Instalaciones eléctricas de todas clases.

Maquinaria para la fabricación de hielo y para toda clase de industrias.

Calefacción de edificios elevaciones de agua, construcciones navales, construcciones metálicas, fundición, etc.

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(antes Julius G. Neville). Talleres en MAHON. — Sucursal en BARCELONA, plaza de Palacio, 11. MADRID, calle de Galdo, 2.

## Fábrica de géneros de punto de Felipe Briega Martín.

Premiado en varias Exposiciones. Especialidad en encargos á la medida.



Marca de Fábrica.

Trajes interiores para caballero, señora y niño, en lana, estambre, seda, hilo y algodón. — Medias y calcetines sin costura, lisas, saladas y bordadas. — Chalecos y bufandas novedad. — Especialidad en géneros para la confección de abrigos y jerseys para señora (venta de este artículo por metros). — Ventas al por mayor y al detall.

Campo de Carniceros, 4, Ciudad Rodrigo. Calle de Zamora, 21 y 23. Salamanca.

## Motores Otto legítimos para gas pobre

Gastos de combustible: 1 á 3 céntimos por caballo hora.

LA FUERZA MOTRIZ MAS ECONOMICA Y MAS SENCILLA DE LA ACTUALIDAD

Instalación completa de centrales eléctricas, abastecimiento de aguas, Bombas de todas clases. Langen & Compañía, S. en C. Representante para Zamora, Avila y Salamanca: DON JOSE VAQUERO Sánchez Barbero, 7 — Salamanca.

## Ramón Acedo.

Médico especialista de las enfermedades secretas y de las vías urinarias.

Con veinte años de práctica y procedente del hospital de San Juan de Dios, de Madrid. — Consulta de doce á dos y de cinco á ocho. Calle del Jesús, número 7, Salamanca.

## V. de Archanco y hermanos

ZARAGOZA Constructores especialistas en fábricas de harinas por piedras y cilindros y panaderías mecánicas. Grandes existencias en piedras, herramientas y accesorios. — Representante en Zamora, Valladolid, Avila y Salamanca: José Vaquero García, Sánchez Barbero, 7, Salamanca.

## LUDEÑA

CIRUJANO DENTISTA Plaza Mayor, n.º 15, principal

## La aceptación del empréstito

Se ha hablado tanto del empréstito, que parece enojoso el suscitarse de nuevo este tema. Para los más, el empréstito municipal terminó cuando el Ayuntamiento devolvió las cantidades que los salmantinos habían suscrito.

Y sin embargo, es necesario hablar del empréstito para decir, no ya que está en vías de hecho, sino que está aceptado, y que el Ayuntamiento tiene ya noticias de ello.

Con estos datos, comprenderán los lectores que no es lícito callarse, fundados en la razón de que antes se ha hablado mucho. Si antes, que no llegamos á nada, se habló y se habló hasta el aburrimiento, ¿por qué no hablar ahora y contar lo ocurrido, siquiera como justa recompensa al que ha llevado la empresa á feliz término?

Justo es decir, antes de seguir adelante, que el gestor afortunado ha sido el señor don José Durán, concejal de nuestro Ayuntamiento, y justo es consignar ahora que EL ADELANTO publicó hace tiempo algunos datos relacionados con esto, y en los que prometíamos no hablar del asunto hasta que pudiera considerarse realizado.

Ayer, entre las noticias referentes á los trabajos de la comisión salmantina que se encuentra en Madrid, oímos hablar nueva é inesperadamente del empréstito; visitamos al señor Durán y por él supimos las noticias anteriores.

Cuando vimos al señor Durán, nos dijo: "Ya sabe usted mi modo de proceder; soy enemigo de voces y de barullo; prometí á ustedes no hablar de esto hasta que estuviera terminado, y hoy creo que lo está. Vea usted la siguiente carta que ayer he recibido:

"Señor don José Durán. Mi distinguido amigo: Recibí ayer carta de mi agente en París, diciéndome que los banqueros le han comunicado, oficialmente ya, la aceptación de la operación, y han encargado á su abogado la redacción del proyecto de contrato.

Sabe usted es suyo afectísimo amigo, Julián Soriano. Bilbao, 29 de Enero de 1911."

La carta, como comprenderán los lectores, nos produjo excelente impresión, y pedimos al señor Durán que nos diera algunos detalles respecto de su gestión.

Bien contra su deseo conseguimos que nos dijera algo, insistiendo en su decidido propósito de no querer que se jaleara tal asunto.

"En el mes de Septiembre de 1909, comencé estas negociaciones—nos decía—con el señor Soriano. Por su crédito en el mundo industrial y por sus conocimientos en la materia, me pareció desde el principio persona digna de toda confianza, y conseguí que el Ayuntamiento le diera una autorización para gestionar el empréstito. Desde esa fecha hasta ahora hemos sostenido en frecuente correspondencia el resultado de la cual es la carta que acabo de enseñarle.

De lo demás, no quiero decirle nada. Sería hablar de una porción de cosas no muy agradables, y no quiero ni mentar esto. Diga usted en el periódico lo que le parezca de la carta que acaba de ver, y lo demás corre de mi cuenta. Seguiré trabajando como hasta aquí, procurando hacer algo más útil que entretener á la opinión y darme tono.

Con este procedimiento silencioso, creo que se sirve á Salamanca más sinceramente que lanzando á los cuatro vientos cuanto se hace, aunque lo que se haga no valga la pena ni de ser conocido.

No quiso decirnos más el señor Durán ni nos pareció oportuno insistir. Por lo categórico de la carta y por la seriedad del señor Soriano, ingeniero de caminos, conocidísimo y estimado en Bilbao y en toda España, el empréstito puede considerarse realizado. Al felicitar al señor Durán,

hacemos desde luego extensiva la felicitación á Salamanca, que parece próxima á realizar las reformas que tan nesarios consideráramos todos.

No es necesario repetir una vez más las ventajas que el empréstito ha de proporcionar á nuestra ciudad y de que tanto se habló cuando se anunció la suscripción por primera vez.



## D. Joaquín Costa

ilustre pensador, que se encuentra gravemente enfermo en su retiro de Graus. El recuerdo de la visita que Joaquín Costa, el gran polígrafo, hizo á Salamanca para ser mantenido en los Juegos Florales en los que fué premiado el malogrado poeta José María Gabriel y Galán, no se ha borrado aún. Salamanca está, como toda España, interesada en su salud, y nosotros hacemos votos por el alivio del ilustre enfermo.

## Madrid al día.

(IMPRESIONES) Del mes de Enero, que ya termina, sólo dos días no ha helado en Madrid. Los demás han sido verdaderamente crueles por la pertinacia de las bajas temperaturas.

Una nevada tuvimos en la primera decena y con otra se despidió el maldito "portero del año". Esta última no ha cuajado lo suficiente para embellecer la tierra, pues bella es la nieve cuando se amontona sobre las impurezas humanas, prescindiendo de su inmaculado candor, pero el cielo amaga más nieve y no tiene cara de ofrecernos la esperada templanza que es de ritual en las cercanías del amigo Febrero, en cuyo mes, según el adagio, busca la sombra el perro.

Hay mal tiempo para rato, si no nos engaña el cariz de la celeste bóveda. ¡Vaya un inviértillo que vamos á tener! Al astrónomo Flammarion se le pasó predecir los grandes fríos actuales cuando dijo que el próximo verano será bárbaramente caluroso. Y es que los hombres de ciencia, los hombres geniales en este ó en el otro ramo, viven fuera de su tiempo y se anticipan á la realidad.

Lo mismo le pasó á don José Canalejas al iniciar su reinado, cuando nos anunció lo de la ley de Asociaciones.

Todos creíamos que era cosa pensada, estudiada y organizada; que únicamente restaba hacerla pasar del terreno proyectista al terreno práctico, y ahora salimos con que era un embrión en su primer período y necesita varios Consejos ministeriales para adquirir la forma y consistencia necesarias á todas las criaturas existentes en este planeta subllunar.

Penosísima es para todos, comerciantes, empleados, políticos y empresarios de teatros, la cuesta de Enero. Siempre lo ha sido, pero este año lo es mucho más que otros. Gracias á que estamos ya en el final. Y gracias á las felices disposiciones de las autoridades que felizmente nos rigen, se ha conjurado la crisis obrera, comprensiva de la clase más numerosa, pero de la cual no se acuerda nadie al hablar de la famosa cuestecita.

Hogaño, entre las acertadas medidas de las antes englobadas autoridades y las suscripciones más ó menos públicas, abiertas y cerradas en obsequio á los menesterosos, no hemos tenido desgracias que lamentar, sino las de unos cuantos muertos de hambre en los primeros días del invierno. Después se ha cerrado la fosa común—y va de cierras—para los pobretones, abriéndose en cambio las sepulturas suntuosas donde hallan eterno reposo los ricos, porque la mortandad entre ellos va siendo terrible.

Como no están acostumbrados á tanta incoherencia temporal, y como salen de sus casas, confortablemente dispuestas, al ir frío de la calle, para ir al Casino, á la Opera ó á otros lugares bien caldeados por el fuego artificial y por el de los placeres, se pasman en el tránsito y se les recrudecen las dolencias crónicas, contraídas en la lucha por la

existencia. Si esto no, nunca falta una pulmonía traidora ó ácrata, que, respetando á los albañiles y á otros pobres expuestos á la intemperie, se ensaña en los potentados para restablecer el equilibrio social.

Estas cosas ha dado de sí el mes de Enero. Se despidió de nosotros con una nevada y también con su poquito de niebla, cosas que rabian de verse juntas, á lo menos en Madrid. En otras latitudes puede que sea costumbre... Y nosotros nos despedimos de él con los pujos de implantar la ley de Asociaciones, con unas sesiones solemnes académicas, con un reparto de premios en la asociación de sordo-mudos, con un "meeting", contra el impuesto de Consumos, con una despedida de Montero Ríos... Le pagamos en la misma moneda: frío, nieve, niebla, sordera, vanidades, engaño y oscuridad.

ARGOS.

## Quisicosas.

¡Oh, jóvenes amables, que vais al matrimonio tras de dorada dote, tras del cocido pródigo! Leed, leed con calma este anuncio sabroso, en el que se os ofrece más de un amable "momio".

Dice así el anuncio que inserta EL ADELANTO en cuarta plana:

"Señorita veintidós años, 50.000 duros capital; otra viuda, cuarenta años, 30.000 duros y varias dehesas en Avila, y dos hermanas huérfanas, con 10.000 duros cada una, desean casarse (como Dios manda).

La que no se casa es porque no quiere. Franquear respuesta; seriedad y reserva. Señor Durán, calle de Cosme Echevarrieta, número 5, Bilbao."

Tal es el anuncio que á mí me ha indignado, porque claramente queda demostrado, al darlo en la diaria salmantina Prensa, que son nuestros pollos de una fama inmensa, como "desprendidos", y buceadores de muchachas ricas, "malgré", sus horrores.

Los aires europeos van colándose poco á poco en España.

Y la idea iniciada en Madrid por madame Thait, de crear sociedades de protección á los animales y á las plantas, promete tener hasta en Salamanca! numerosos partidarios.

¡Tiemblen, pues, los hotentotes que destrozaron los árboles de los paseos, y tiemblen también los no menos salvajes que apelean bárbaramente en la vía pública á las caballerías.

Sin embargo, no á todos agrada la determinación.

Y un mi amigo exconcejal, persona "docta", y formal, me decía antes de ayer: "¿A qué viene proteger de ese modo al animal? Cien gentes hay por ahí que pedimos especiales auxilios que nunca ví. Déjese usted de animales. Aquí me tiene usted á mí."

Según verían ustedes en los telegramas de ayer, el ministro de Instrucción pública, don Amós Salvador, recibió amablemente á los comisionados salmantinos (31 personas en total), y les dijo estas ó parecidas palabras:

"Yo no ando engañando á nadie con promesas que no he de cumplir. Tengo gran afecto á esa ciudad, y dentro de la ley haré cuanto pueda. Nada más."

Salmantino, como ves, ha hablado en aragonés Amós, que aun cuando tiene interés, no es hombre que por un dos por tres, nos engañe. Bueno está. Ya lo ha dicho claramente: Dentro de la ley corriente quiza, y fuera de la ley "núa". Eso es lo claro y decente.

## NOTAS DE SOCIEDAD

Para Madrid han salido el gobernador civil señor Cembrano, la señora de don Juan L. Clairac y sus hijos los señores de Clairac (don José María).

\* Ha sido ascendido á bibliotecario de esta Universidad, don Gerardo Benito Corredera.

## Salamanca en Madrid

(De nuestro redactor-jefe señor Rubio.)

La comisión gestora.-Los primeros trabajos.-En Instrucción pública.-En Fomento.-En Gobernación.-En Correos.-Impresiones.

Henos aquí, á los comisionados que Salamanca envía para demandar del Poder central no gracia, sino justicia, resultados á poner al servicio de esa ciudad querida toda nuestra voluntad, bien grande, y todos nuestros medios é inteligencia, pequeños acaso.

No sé si conseguiremos algo ó nada alcanzaremos. No atisbo si la comisión actual será precursora de una vida nueva ó demostrará palmaria y elocuentemente que somos una región desheredada, que no figura en las listas oficiales del favoritismo y que sólo puede contar con sus fuerzas, agotadas por las socaías del fisco, para resolver sus problemas. El tiempo dirá.

Pero sea cualquiera el resultado de las gestiones que la comisión realice, y sin esperar su resultado, es obra de justicia decir que nuestro diputado á Cortes don Isidro Pérez Oliva y el senador por la provincia don Nicolás Oliva, han demostrado, una vez más, su amor á Salamanca y su deseo de servir las aspiraciones legítimas de esa ciudad, que sólo demanda una mínima parte de lo que generosamente ha dado al Estado, en sangre y en dinero, siempre que menester ha sido para aspiraciones de raza y conflictos nacionales.

Fué la primera visita que los comisionados hicieron al Ministerio de Instrucción pública, entrevistándose con los señores subsecretario y director general de Instrucción pública, y escuchando de labios de ambos la seguridad de que, cuanto en sus manos estuviera, se daría á los comisionados, á Salamanca mejor dicho, cuanto se pudiera dentro del presupuesto, ya que lo merece por su historia pasada y su laboriosidad presente.

Ambos nos acompañaron á presencia del ministro don Amós Salvador, que nos habló con verdadera franqueza, como amigos, y nos envió la negativa más ó menos rotunda á nuestras pretensiones en razones que si no nos convencieron, justificaron su actitud.

—Me piden ustedes, decía el señor Salvador, que el Estado subvencione la construcción de grupos escolares en Salamanca, y me lo piden con verdadera justicia, ya que el Ayuntamiento de aquella capital ha demostrado con exceso su amor á la educación infantil, construyendo grupos escolares, comprando nuevos y magníficos locales para establecer nuevas escuelas y dotando decorosamente su presupuesto ordinario.

Pero yo, con verdadero sentimiento, debo manifestarles que nada puedo hacer, como no fuera engañarles, en apoyo de sus justas pretensiones.

Comienza ahora el ejercicio actual, hay presupuestadas para 1911, y al objeto de subvencionar grupos escolares, 400.000 pesetas, y gastadas 481.000.

¿Cómo voy á enjugar ese déficit? No lo sé.

¿Cómo he de servir los legítimos deseos de Salamanca, que ustedes interpretan fidelísimamente, sin incurrir en responsabilidad ministerial y sin rectificar mi programa de no gastar lo que no puedo?

Ahora no veo medio, ni creo que lo hallaré.

Pero lo que les prometo es estudiar sus peticiones con verdadero interés y procurar servir las en la medida de los medios de que dispongo y que, por desgracia, no están en relación con el cariño que por Salamanca siento.

Tristemente impresionados, pero haciendo honor á la franqueza del señor Salvador, salimos de su despacho, y á los pocos instantes nos entrevistamos con el señor Gasset.

El joven y activo ministro de Fomento nos recibió cordialísimamente y nos dió respuestas que, de traducirse en hechos, serán de gran trascendencia para Salamanca.

—Piden ustedes, nos dijo, cosas que no están hechas porque no he permanecido yo en el Ministerio, pero de cuya construcción respondo si sigo teniendo la confianza de mi jefe y de la Corona.

Las obras de defensa contra las inundaciones que tantos destrozos han causado en la capital, las he ordenado dos veces y no se han hecho. Inmediatamente comenzarán y no se suspenderán hasta quedar terminadas por completo y cuesten lo que cuesten.

En cuanto á la variante de la carretera de la estación de Salamanca á Seguros, dejando la carretera de circunvalación para atravesar por la proyectada Gran Vía, me ofrecen ustedes, en nombre del Ayuntamiento de Salamanca, construir y conservar dicho trayecto interurbano á cambio de que el Estado subvencione las obras.

Yo les prometo la subvención del 50 por 100 del coste total y daré las órdenes para que, sin pérdida de tiempo, se ultime el contrato.

Sé que Salamanca atraviesa por una grave crisis obrera; me consta que por distintas cercanías es una de las provincias que mayor con-

tingente dan a la emigración, y mañana saldrá para Salamanca un inspector, que me indicará los remedios para mal tan grave.

Yo haré cuanto pueda por solucionar los conflictos que agobian a región tan digna de mejor suerte, y ustedes y sus paisanos se convencerán de que cuanto les digo no son vanas promesas, sino expresión de una firme y buena voluntad.

El señor Gasset invitó a los comisionados a escuchar la conferencia que sobre emigración dará esta noche en el Círculo Mercantil, al que algunos tristes detalles que le dimos respecto a este asunto, y prometió visitar muy en breve esa capital para penetrarse con sus aspiraciones y atender sus necesidades.

Encantados de su amabilidad y convencidos de que las elocuentes y sinceras ofertas que vertió han de traducirse en pan para los obreros y obras que beneficien a Salamanca, nos despedimos del ministro modelo que demuestra, y es excepción, que la política es obra secundaria y merece ser relegada cuando frente a ella luchan aspiraciones justas y colectivas.

Por la tarde vimos al señor Alonso Castriello, al que rogamos que el Gobierno se pusiera en relaciones con el rector de esa Universidad, respecto a las reformas que podrían hacerse en el colegio de Anaya, para que en él continúe el Gobierno civil y se implanten otras oficinas.

Así nos lo prometió el ministro de la Gobernación que, en lo referente a edificio para oficinas de Correos y Telégrafos, nos indicó viéramos al director general de Comunicaciones, don Bernardo Sagasta.

Hoy hemos estado con él y nos ha indicado la conveniencia de que el Ayuntamiento ofrezca a la Dirección general de su mando el terreno para oficinas, prometiendo que el expediente se tramitará con urgencia y se resolverá en justicia y teniendo muy en cuenta las generosas ofertas de Salamanca.

De su amabilidad y buena disposición hacia nosotros estamos muy satisfechos.

Hasta aquí las gestiones hechas. Aun hemos de ver a Canalejas, Aznar, Cobián y Romanones, y acaso nuestra vuelta a esa se demore algunos días.

Mis impresiones personales son optimistas, aunque acaso no se traduzcan en hechos inmediatamente.

Yo he visto la simpatía con que se nos ha recibido, la atención con que han sido escuchadas nuestras pretensiones y el deseo de todos por servirnos.

Acaso sea pequeño el fruto, aunque sería mucho si otra cosa no se consiguiera, el hermoso espectáculo que Salamanca ha dado enviando a los obreros que con nosotros deambulaban por Madrid, y que por su seriedad y corrección demuestran cuán alto es el nivel cívico e intelectual de las clases trabajadoras que así honran a Salamanca.

Para terminar, otra buena noticia. El joven e ilustrado doctor en Medicina, don Fernando Fornos, acaba de ganar, tras brillantísimas oposiciones, y en unánime votación del tribunal, la cátedra de Patología médica de la Universidad de Valencia.

Espina y Capo, el insigne médico, lo ha calificado de gloria nacional y yo le doy la más cordial enhorabuena y la hago extensiva a Salamanca que triunfa con las victorias de los que, en su Universidad aprendieron.

M. RUBIO.

Madrid, 31 Enero, 1911.

### DESDE BEJAR

Hablando de municipalidades bejaranas, dije en una carta que eran lamentables las discordias reinantes entre los concejales, y mucho más lamentable aún que, de resultas de aquellas discordias, la vida del actual Ayuntamiento vaya transcurriendo sin pena ni gloria, ó lo que es lo mismo, sin acometer empresa alguna de verdadera transcendencia y de beneficiosos resultados para la ciudad en el porvenir.

Mi buen amigo don Mariano Izquierdo, director y propietario de El Combate, a la par que presidente de la comisión municipal de Hacienda, ha creído ver, donde no las había, censuras para su gestión en el cargo concejal que desempeña, y a la vez que se defiende de ilusorias acusaciones, me moteja de censurar desde lejos y sin enterarme.

Si mi contradictor se hubiese enterado oportunamente de lo que en diversas ocasiones escribí sobre la misión que pueden y deben realizar Ayuntamientos homogéneos, sobre todo si son republicanos y han llevado al Concejo el bagaje de los compromisos adquiridos con sus predicaciones en la oposición, seguramente que hubiera comprendido por dónde iban las aguas de mi carta, y de replicar a ella, lo habría hecho en forma más pertinente y nunca aplicando vendas donde no hay heridas.

No me ha entendido el señor Izquierdo, y en verdad lo siento. Yo me complazco en reconocer la honrada labor de la comisión de Hacienda del actual Ayuntamiento bejarano, y no tengo por qué, ya que no es ese mi propósito, juzgar el mayor ó menor acierto de esa y de las restantes comisiones que forman el Concejo.

Y dando por supuesto que todas fuesen un modelo de celo, laboriosidad e inteligencia en la resolución de los asuntos que de ordinario las incumben, no es cosa de que por ello fuésemos a echar las campanas a vuelo, cuando, afortunadamente, es aquí rara avis, sino cosa co-

rriente, eso de tener administraciones concejales rectas y honradas.

A lo más, habría motivo para preguntar que es el actual Municipio algo parecido a lo que vulgarmente llamamos una mujer de su casa, hacendosa y diligente, que administra con acierto el jornal que la entrega su marido.

¿Es acaso esto bastante? Si con tan poco se conforman los actuales ediles, forzoso será reconocer que no tienen mucha ambición de gloria.

Y por aquí, por aquí, precisamente, es por donde iban enderezadas las reflexiones de mi carta, que han provocado la innecesaria defensa de mi buen amigo el director de El Combate.

Al Ayuntamiento de una ciudad de la importancia de Béjar, sobre todo si los que la forman tienen un programa definido, y como contenido de este programa promesas hechas a la opinión y alentadoras de lisonjeras esperanzas, hay derecho a pedirle algo que sería ridículo exigir a una modesta ama de gobierno de casa pobre.

Y sin embargo, repito, como ya he dicho en otras ocasiones, si se prescinde del despacho corriente, de aquello que es de trámite ordinario, ¿qué iniciativas de verdadera transcendencia ha tenido este Concejo? ¿donde está la empresa de importancia que haya acometido?

Ir pasando parece su divisa, como si en Instrucción, en Beneficencia y en Sanidad, no hubiera problemas que resolver, y como si no existiera la grave cuestión de los consumos, en que republicanos y socialistas han tenido siempre un criterio francamente abolicionista.

La resolución de uno sólo de los problemas antes apuntados, sería un timbre de imperecedera gloria para cualquier Concejo.

Intentarla seriamente, aun sin lograr un éxito, valdría a los municipales la gratitud de sus convecinos.

En cambio, renunciar al intento, rehuir el esfuerzo a pretexto de que sería infructuoso, equivale a una declaración de importancia y a incapacitarse para predicar mañana reformas que olvidaron cuando debieron tenerlas muy presentes.

Es preciso luchar antes de declararse vencidos. Y no se lucha contra el funesto impuesto de consumos construyendo un fielato de nueva planta.

L. C.

Béjar, Enero 30 1911.

### Servicio especial de El Adelanto.

## La recepción del señor Ugarte en la Academia de Ciencias

Esta solemnidad académica ha dado motivo a dos discursos elocuentísimos, llenos de sanas doctrinas, de sabias ideas, rebosantes de



Don Javier Ugarte.

patriotismo y de amor a la humanidad; dos discursos de los que no se olvidan nunca, de los que dejan huella saludable e imperecedera.

Uno de los discursos fue leído por el nuevo académico don Javier Ugarte, y el otro por el sabio catedrático de la Universidad Central, don Vicente Santa María de Paredes.

El discurso del señor Ugarte versó sobre las modernas ideas de organización social y nuestras antiguas leyes y costumbres, y en él el receptor demostró cuán amplios y profundos son sus conocimientos sobre sociología, legislación y derecho político.

Comenzó analizando nuestro antiguo derecho positivo, para deducir el proceso de las modernas conquistas sociales, y después de dedicar brillantes períodos, llenos de erudición y de sabios juicios, a la fir-

matología de nuestra vieja legislación, a la profusión de las leyes promulgadas por los monarcas españoles, y al aspecto que las caracteriza, termina estudiando la organización del trabajo, el espíritu de asociación, las diferencias que separan a obreros y patronos y los esfuerzos realizados para dotar a España de una legislación que resuelva los conflictos entre el capital y el trabajo.

Pero, en fin, si hay algo, que ni lo negamos ni lo aseveramos, ello saldrá, y entonces se habrá aclarado el misterio.

Los reports están baratos: a 22 1/2 céntimos en el Interior, a 20 en Azucareras, a 35 en Nortes, a 40 y 35 en Alicante, a 1,50 pesetas en Río de la Plata y a 2,25 y 2 en Central Mejicano.

El discurso del señor Santa María de Paredes, breve, muy condensado, pero no menos notabilísimo que el del señor Ugarte, estuvo consagrado a recoger algunas de las afirmaciones del receptor para hacer atinadas observaciones, terminando por exponer cual es, según su leal saber y entender, la misión del Poder público, para que sean resueltos los actuales problemas sociales.

### DESDE ZAMORA

## Las corridas de feria.

Ayer se celebró en el Círculo Mercantil la reunión a que hacía referencia en mi última, al objeto de tratar sobre la conveniencia de celebrar una ó dos corridas de toros durante la feria de San Pedro.

Nada que merezca la atención se trató en citada junta, y por lo mismo tampoco hubiera cogido la pluma para comunicarlo a ese diario, si yo no hubiera estado presente en esa reunión y hubiera visto la apatía y desinterés con que los zamoranos acogemos cualquier asunto que puede beneficiar grandemente a comerciantes é industriales.

A la reunión citada no concurren los dos docenas de comerciantes, y ésta no fué más que para entorpecer y retrasar los trabajos que la comisión interina tenía hechos.

Se leyeron cartas de Vicente Pastor, Gallito, Chiquito de Begoña, Cocherito, Bienvenida y los Bombas; unas dignas de tener en cuenta y otras no merecedoras de contestación; pero como ya he dicho que la base de la corrida ó corridas la formarán Ricardo y Cocherito, héte aquí que en la reunión habida se toma un acuerdo, y es el de que otra comisión se encargue de hacer trabajos cerca del vecindario y envíe boletines de suscripción, y después de que éstos sean devueltos a la comisión, determine ésta si han de ser una ó dos corridas las que se den.

Esto, como es consiguiente, se hará en el menor tiempo posible; pero aun así y todo, no han caído esos señores en la cuenta de que Ricardo Torres espera contestación de la comisión zamorana, y como ésta tarda en llegar y muy bien pudiera ofrecérselo solamente la fecha del 29 de junio, nada de particular tiene que cuando se acuda a él sea tarde; porque entre una corrida en Zamora y dos en Alicante, la elección no es dudosa.

Vuelvo a ratificarme en que el día de San Pedro se celebrará en esta plaza de Toros, una gran corrida ó dos, pero que si el comercio sigue como hasta aquí, el astro de mayor magnitud de la torería actual, no lo veremos en Zamora, y ya la combinación pierde mucho.

También se han recibido cartas de diferentes ganaderos, entre otros, ofrecen toros de primera calidad, don Felipe de Pablo Romero, quien da toda clase de garantías acerca de su ganado; pero de esto no se ha hecho nada todavía; pues como ya dije, están Saltillo y Muruve en danza, que con Cocherito y Bomba sería el *sumum*.

Espero que pasen dos ó tres días para remitir noticias concretas.

Mientras tanto, deseo el mejor acierto a la comisión organizadora, y que los boletines sean devueltos con gran cantidad de acciones suscritas, en los que figuren las firmas de todo el comercio y la industria zamorana.—El corresponsal.

## Fernando Fornos

Por un telegrama llegado ayer a Salamanca, se ha sabido que Fernando Fornos, el joven y estudioso auxiliar de la Facultad de Medicina de Salamanca, ha sido nombrado catedrático de Patología médica de Valencia, en reñidas oposiciones. Desde que comenzaron las oposiciones a la cátedra de Patología, Fernando Fornos se destacó de los opositores, de tal modo, que su triunfo se tenía por descontado, a pesar de la valía de los contrincantes.

Felicitemos cordialmente al joven catedrático, y al hacerlo estamos seguros de interpretar los sentimientos de toda la juventud estudiosa de Salamanca, que hace suyo el triunfo de este alumno, orgullo de nuestra Escuela.

## Bolsa de Madrid

La actitud de la Bolsa no deja de ser extraña. En cuanto el Contado, que, excepción hecha de los últimos días, ha estado firme, deja de negociarse en la hora oficial, los cambios de fecha se determinan en baja, y, aunque, como ocurre últimamente, se debilita el Contado, más débil se muestra aún el Fin de mes, hasta el punto de existir *deport*.

Esta actitud no es exclusiva de la semana, sino de todo el mes, y da motivo a pensar si habrá algo que no haya trascendido todavía. Porque, realmente, la influencia del empréstito no es tan inmediata que deba producir tan acentuada depresión: han de abrirse las Cortes, de discutir otros asuntos antes que el empréstito, y de debatirse éste con cierta amplitud, y en todo ello pasarán algunos meses.

Pero, en fin, si hay algo, que ni lo negamos ni lo aseveramos, ello saldrá, y entonces se habrá aclarado el misterio.

Los reports están baratos: a 22 1/2 céntimos en el Interior, a 20 en Azucareras, a 35 en Nortes, a 40 y 35 en Alicante, a 1,50 pesetas en Río de la Plata y a 2,25 y 2 en Central Mejicano.

En Barcelona se ha empezado a

doblar el Interior con 27 céntimos. La Deuda reguladora baja desde 84,55 a 84,05, y después repone 1/4 por 100, cayendo más tarde, influida por las ventas del correo.

Los títulos pequeños muestran más resistencia al descenso y conservan un sobrecambio que pasa de 2 3/4 por 100, lo que es, sin duda, sintoma favorable.

El Amortizable 4 por 100 se mantiene a 92,65 y 70, y el 5 por 100 sube desde 101,90 a 102, impulsado por la proximidad del cupón. Ambos valores están, como se ve, separados de movimiento de los demás fondos.

Los valores municipales se cotizan poco: a 87, las Resultas; a 96 y 95,50, las Expropiaciones de Interior, y a 92,50, las del Ensanche.

El grupo bancario español acusa escasas variaciones: el Banco de España queda firme a 451; el Hipotecario sube desde 260 a 263; el Español de Crédito está a 127, y el Hispano-Americano, a 148.

El Río de la Plata baja, apoyado por la del Interior, a 495, y luego recupera hasta 500, observándose que falta más bien papel de liquición.

El Central Mejicano no varía de 517.

Los Tabacos descienden desde 340 a 330, cotizando el aumento del precio en las labores, que empezará a regir el 1.º de Febrero. Siempre que se elevan los precios se restringe el consumo, y de ahí la baja que acusan las acciones.

Las Azucareras preferentes se cotizan sin variación, a 51,25; las ordinarias, a 16, y las obligaciones, a 80,50.

Los Explosivos están a 314, y los Hornos de Vizcaya, a 290.

Los Nortes y Alicante bajan de 91,60 a 90,75 los primeros, y desde 95,55 a 94,70 los segundos. Últimamente quedan a 91 y 95 por 100. Las oscilaciones de París y Barcelona son la causa eficiente de su alteración en Madrid.

Los francos se cotizan toda la semana a 7,60 y 7,55, con la misma intervención oficial, ó sea de unos 400.000 ó 500.000 francos diarios.

## Notas militares

### Servicio para mañana.

Capitán de día: don Miguel P. de Lucas.

Oficial de guardia: teniente don Felipe Santander.

Oficial de imaginaria: teniente don Francisco Martín González. —Se encuentra restablecido el primer teniente del regimiento de Albuera, don Celso Golmayo, lo cual celebramos.

—La revista de comisario del presente mes de Febrero, se pasará en esta plaza el día 2 del mismo, ante el comisario de guerra de la misma.

## Debilidad y fatiga.

### Las Píldoras Pink dan fuerzas.

Las Píldoras Pink son excelentes para curar la anemia, para restablecer las fuerzas perdidas, para combatir la fatiga. Las casadas, las solteras anémicas y cuantas se hallan abatas por labores fatigosas, encontrarán positivo sostén haciendo uso de las Píldoras Pink.

—Léase lo que recientemente ha escrito una señora de Plasencia, doña Elena Signoretti.

—Estaba enferma desde hace algunos meses: la anemia proseguía su obra. Ya carecía de enteramente de fuerzas: estaba pálida, apagada, la mirada perdida. Todos los días era presa de numerosas incomodidades. Comía poquísimo y sin apetito. Los constantes padecimientos habían entenebrecido mi carácter, llegando a ponerme muy triste.

Tomé muchos remedios, pero ninguno pudo mejorar mi salud. A todo esto, personas curadas por las Píldoras Pink me aconsejaron que tomase estas píldoras. Reconocí que sólo las Píldoras Pink han sido favorables al restablecimiento de mi salud. Al momento mejoré mi estado y obtuve pronto una completa curación.

No hay enfermedad en que la negligencia sea más peligrosa que en la anemia ó pobreza de sangre. Ahora bien: esta enfermedad que ataca sobre todo a las jóvenes, solteras ó casadas, a las personas abatas y a quienes trabajan en condiciones antihigiénicas, se apodera del organismo de una manera tan artera que apenas se manifiesta su presencia cuando ya se halla en pleno desarrollo. Tratado a tiempo el mal, es perfectamente curable. El específico que debe tomarse consiste en un tónico que sea capaz de aumentar la cantidad de glóbulos rojos en la sangre y de llevar oxígeno a los tejidos y los músculos. Las Píldoras Pink son este medicamento tónico: no hay en la ciencia médica cosa más cierta que la curación de la anemia por las Píldoras Pink.

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, ciática, dolores, neurastenia.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Se venden las siguientes, situadas en la ciudad de Salamanca: Plaza Mayor, número 10; Pasaje, titulado de E. B. A., situado en el camino de la estación, afueras de Toro, números 10, 12 y 14; Pozo Amarillo, números 14, 16 y 18; San Pablo, número 25; Ramos del Manzano, número 40, y plazuela de la Reina número 6.

Se admiten proposiciones por el señor director de la Sucursal del Banco de España.

Esta tarde celebrará sesión la Corporación municipal, a las seis.

La sociedad Gran Vía celebrará mañana un brillante y extraordinario baile, de cuatro de la tarde a ocho de la noche, en el que según noticias, serán obsequiadas esplendidamente las jóvenes con dulces y sorteo de regalos.

## Doctor S. Peláez.

MÉDICO DENTISTA Plaza Mayor, 11, principal.—Salamanca.

A las diez de esta mañana se ha celebrado en el cuartel de la guardia civil, la subasta de las escopetas que las fuerzas de la comandancia han recogido a los infractores de la ley.

## No más caspa.

La caspa produce la caída del pelo, dolores de cabeza, debilidad en la misma y frecuentes mareos.

La Quina al Ron con abrotano macho E. Sanz, limpia la caspa en pocos días, evita la caída del pelo y fortalece la cabeza.

Se vende a pesetas 1,50 el frasco en la droguería de Juan José Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Bueno sería que la autoridad tomara nota de los barúlos que allí se promueven, con grave perjuicio de los pacíficos vecinos que en dicha calle habitan.

**Un vivo.** Ayer, un mozalbate intentó sustraer a una señora un portamonedas.

Al darse cuenta la señora, comenzó a dar voces, emprendiendo veloz carrera el muchacho.

El hecho ocurrió en la calle de San Pablo.

### CONTRA UN IMPUESTO

## La protesta de los viajeros

Desde Burgos nos han enviado una atenta carta, firmada por varios viajeros al por mayor, condoliéndose en ella del impuesto de cinco pesetas que han establecido algunos Ayuntamientos por las cajas de los mismos.

En mencionada carta, que por falta de espacio no publicamos, recomiendan los firmantes a todas las Cámaras de Comercio y sociedades de fondistas, hagan porque en las poblaciones donde exista este impuesto, sea suprimido.

Con el mismo objeto han telegrafiado al señor ministro de la Gobernación.

La carta la firman los viajeros don P. Quintanilla, don Miguel Andrade, don Gerardo Pardo, don Godofredo Losa, don Casimiro Ruiz, don Arturo Villar, don T. García, don F. Pamies Casas, don Miguel Cooll y don Benito Gil.

Nosotros, como ellos, deseamos que esta justa petición sea atendida, y hacemos votos porque los Ayuntamientos que hayan establecido dicho impuesto lo supriman, en gracia a tan respetable clase.

## La Asociación de Mendicidad.

Raciones servidas el día 31: Medio día, 203 para hombres y 100 para niños. Total, 303.

Noche: 108 para hombres y 83 para niños. Total, 191.

A medio día asistieron doña Manuela Catalán de Vicente, doña Isabel Felipe de Garrido y las señoritas Manuelita González Catalán y Justa Rodríguez, y por la noche las señoritas Eugenia y Cesárea Albertos y Concepción Cabezas.

Vocales de servicio para mañana: señores Cuesta (J.) y Cobos.

**Donativos en metálico.**

Donativo	Pesetas.
Suma anterior...	1.107 11
Doña Patrocinio López, viuda de don Toribio de la Mata.....	5
Señoritas Dolores é Isidra de la Mata.....	10
Doña Manuela Catalán de Vicente.....	5
Señorita Justa Rodríguez	5
Doña Isabel Felipe de Garrido.....	5
Señora de don Fernando Felipe.....	5
Señora de Corona (don J.)	5
Señoritas Eugenia y Cesárea Albertos.....	10

Donativos de Enero: Total..... 1.157 11

## Sección de noticias

El Boletín Oficial se anuncia por el señor gobernador el vacante de fiel contraste, tasador de oro y plata.

El plazo de admisión de solicitudes dura todo el mes de Febrero.

José Alvarez sufrió ayer un ataque epiléptico en las afueras de San Pablo.

Fué asistido por varios jóvenes que pasaban junto a él.

## Venta de casas.

Se venden las siguientes, situadas en la ciudad de Salamanca: Plaza Mayor, número 10; Pasaje, titulado de E. B. A., situado en el camino de la estación, afueras de Toro, números 10, 12 y 14; Pozo Amarillo, números 14, 16 y 18; San Pablo, número 25; Ramos del Manzano, número 40, y plazuela de la Reina número 6.

Se admiten proposiciones por el señor director de la Sucursal del Banco de España.

Esta tarde celebrará sesión la Corporación municipal, a las seis.

La sociedad Gran Vía celebrará mañana un brillante y extraordinario baile, de cuatro de la tarde a ocho de la noche, en el que según noticias, serán obsequiadas esplendidamente las jóvenes con dulces y sorteo de regalos.

## Doctor S. Peláez.

MÉDICO DENTISTA Plaza Mayor, 11, principal.—Salamanca.

A las diez de esta mañana se ha celebrado en el cuartel de la guardia civil, la subasta de las escopetas que las fuerzas de la comandancia han recogido a los infractores de la ley.

## No más caspa.

La caspa produce la caída del pelo, dolores de cabeza, debilidad en la misma y frecuentes mareos.

La Quina al Ron con abrotano macho E. Sanz, limpia la caspa en pocos días, evita la caída del pelo y fortalece la cabeza.

Se vende a pesetas 1,50 el frasco en la droguería de Juan José Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Por el señor gobernador se ha concedido autorización para celebrar bailes durante el Carnaval, a las empresas del Moderno, Bretón y Liceo.

## Ricardo Niño.

DENTISTA Ex-ayudante del doctor Highlands. Plaza de la Libertad, 10. —Salamanca

Hoy hace un año falleció en esta ciudad el señor don Vicente Redondo Burguenio, padre de nuestro querido amigo don Martín, procurador de los Tribunales.

Tanto a éste como a su hijo político don Cayetano Rubio y demás familia, reiteramos nuestro más sentido pésame.

## Banco de España-Salamanca.

Junta de accionistas.

El día 5 de Febrero próximo, y a las doce de la mañana, se celebrará en esta Sucursal la Junta de accionistas que previene el artículo 272 del reglamento.

Tienen derecho a concurrir a la misma todos los que en 5 de Noviembre próximo pasado poseyeran en propiedad ó usufructo diez ó más acciones del Banco, domiciliadas en esta Sucursal, siempre que las conserven inscritas a su nombre el día de la celebración de la Junta.

La asistencia ha de ser personal, y no puede delegarse, y sólo las mujeres casadas, los menores, las Corporaciones y los establecimientos públicos ó los privados, podrán concurrir por medio de sus representantes legítimos.

Para poder asistir es necesario proveerse en la secretaría de la Sucursal, de la papelera de entrada, que se facilitará desde la fecha de este anuncio hasta el 4 de Febrero inclusive, durante las horas de oficina; advirtiéndose que el que no haya recogido dicha papelera en el plazo que se deja indicado, tendrá derecho de asistencia.

Salamanca 27 de Enero de 1911.—El secretario, Federico Martínez. 27—11

### Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones.

Defunciones: Serafina Cáscon González, Teresa Hernández, Jacinto Pereira Velasco y Gaspara Sánchez Iglesias.

Nacimientos: Ninguno.

## Dr. Infante.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.—Consulta: de nueve a doce y de cuatro a seis.

Doctor Riesco, 28.—Salamanca.

Ayer se verificaron en el Ayuntamiento las pruebas de la calefacción.

Los científicos, para combatir las afecciones catarrales de las vías respiratorias, han adoptado como producto más radical sin malas consecuencias, las Pastillas Morelló.

Por el ingeniero don Teodoro Coders, se está procediendo a la reparación de la máquina elevadora de aguas.

## Instituto Radiumterápico de Madrid

Análogo a los de París y Londres.

Cáncer, lupus, angiomias, leucoplasias, nevi pigmentarios, bocio exoftálmico, úlceras varicosas, tumores escrofulosos, manchas y graves enfermedades de la piel que no ceden con ninguno de los recursos terapéuticos hasta ahora empleados, únicamente se curan sin operación, sin sufrimientos y sin molestias, con el Radium, de acción constante, grande, verdaderamente maravillosa en sus efectos, en tan varias afecciones. en el Instituto Radiumterápico de Madrid,

# Conferencias telegráficas de El Adelanto

Informaciones de nuestro redactor corresponsal en Madrid señor Rivera.

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

# Las noticias del día.

### Otra vez el temporal.-La emigración y el señor Gasset.-Huelga de dependientes de comercio.-Otras interesantes noticias.

Primera conferencia.—Madrid, 1.º (4 m.)  
En el Círculo de la Unión.

#### Una conferencia de Gasset.

##### Alusión á Salamanca.

En los amplios y elegantes salones del Círculo de la Unión Mercantil, de esta corte, dió anoche una interesante conferencia el joven ministro de Fomento, don Rafael Gasset.

La concurrencia fué numerosísima.

El orador versó sobre el palpitante é inagotable tema de la emigración.

En el exordio del discurso, el señor Gasset dedicó un cariñosísimo y elocuente recuerdo al ilustre pensador don Joaquín Costa, que agoniza en sus soledades del pueblecillo de Graus.

El mejor homenaje—dijo el orador—que pueden hacer los españoles al insigne polígrafo, es seguir sus enseñanzas.

Después, entrando de lleno en el tema objeto de la conferencia, examinó el señor Gasset el origen de la emigración, añadiendo que España ha dado ya todo, hasta quedarse sin nada.

Lo único que nos queda son los hombres, y también queremos darlos.

Tenemos que buscar en el extranjero las ideas, y mañana, si sigue la actual situación, tendremos también que buscar los hombres.

En poco tiempo han desaparecido, efecto de la emigración, pueblos enteros, como sucede en la noble y en la sufrida provincia de Salamanca, pueblos y familias que hoy se hallan en la Argentina.

De las capitales han emigrado familias en caracteres alarmantes. Da verdadera pena ver la estadística emigratoria del año que acaba de terminar.

El principal remedio que yo veo para atajar la emigración, y aun para hacerla desaparecer, es el establecimiento de un período constructivo durante cinco años, en los que pueden dotarse de riego 300.000 hectáreas, que darán trabajo á 800.000 hombres.

El Estado tiene que industrializarse. Además de construir carreteras, hay que crear escuelas.

Yo de mí sé decir que nunca, mientras fui ministro, pude realizar mi plan de obras generales, por estar sólo al frente del Ministerio tres ó cuatro meses.

En las próximas Cortes, presentará algunos proyectos de obras hidráulicas, y otro de construcción de 50.000 kilómetros de caminos vecinales que han de acabarse con las carreteras.

Al Parlamento llevará también los proyectos de repoblación forestal y los de modificación del vigente tratado sobre ferrocarriles secundarios.

Además, preparo otro proyecto de crédito agrícola, fundado sobre los Pósitos, para cuyos proyectos han de abrirse informaciones, en las que espero el concurso de todos.

El señor Gasset terminó su discurso, asegurando que, si todos estos proyectos salen adelante, surgirá de nuevo la historia gloriosa de España.

El ministro fué aplaudidísimo

...

### La subida del tabaco.

#### ¡Que se va á cerrar!...

Los estancieros tenían anoche el orden de cerrar sus establecimientos á las diez en punto.

Anunciada ya, definitivamente, la subida del tabaco desde el día de hoy, el público invadió los estancos, haciendo grandes acopios de cigarrillos.

Esto dió motivo á infinidad de incidentes y de escenas cómicas.

La venta de tabaco durante el día de ayer fué verdaderamente extraordinaria.

Momentos antes de las diez, los estancieros que veían sus tiendas llenas de público, advertían que al dar la hora marcada para el cierre no desparcharían ni una caja de cerillas.

En efecto: á las diez en punto sonaron portazos por todas partes. Los estancieros cumplían la orden.

En cada uno de los estancos se presentó un empleado de la Tabacalera con el objeto de hacer el inventario de las existencias que en aquellos obraban, con el

objeto de imponer, desde hoy, los nuevos precios, ya conocidos por todos.

#### ¿El general Puente, procesado?

Siguen circulando con gran insistencia los rumores relacionados con el procesamiento del contra-almirante y exjefe de la escuadra, señor Puente, con motivo de la carta que envió al ministro de Marina, señor Arias de Miranda.

En los círculos militares corre la noticia del procesamiento de Puente como reguero de pólvora, no faltando quien, de los rumores que solamente circulan, haga noticia cierta con todos los caracteres de oficial.

De cierto no se sabe aún nada, pero el rumor, que ha tomado gran cuerpo continúa interesando la atención de todos.

#### El Gobierno y las elecciones.

El ministro de la Gobernación, al recibir anoche, según costumbre, á los periodistas, habló con éstos sobre las próximas elecciones de diputados provinciales.

El señor Alonso Castrillo declaró que el Gobierno no interviene en las luchas electorales de Navarra y Vizcaya, reconociendo la inutilidad de la intervención, una vez que el Gobierno sabe de antemano lo que las elecciones dan de sí en las regiones citadas.

Añadió que el Gobierno dejaría á Vizcaya y Navarra en completa libertad; manifestando, por último, que la designación de candidatos del Gobierno por Madrid, se haría muy pronto.

Con estas manifestaciones dió por terminada el ministro su cotidiana entrevista con los periodistas.

...

#### Los estragos del temporal.

##### En Barcelona.

Otra vez el temporal de los primeros días del mes de Enero ha vuelto á reproducirse.

En Barcelona las lluvias son torrenciales.

El viento huracanado derriba árboles y arranca chimeneas, que caen á la calle con gran estrépito.

El mar está imponente.

Las embarcaciones han tenido que reforzar la amarras.

##### Casa hundida.

De Pons (Barcelona) dicen que á causa del gran temporal reinante se han hundido varias casas.

Una de ellas no estaba habitada, pero las otras sí.

De entre los escombros han sido extraídos dos cadáveres, creyéndose que habrá más sepulturas.

##### En auxilio de los pescadores.

Los prácticos del puerto de Barcelona salieron con varios remolcadores para prestar auxilio á los pescadores que se encontraban en las proximidades de la costa.

Salvaron, después de grandes esfuerzos, algunas de las barcas pesqueras.

A las siete y media de la noche se desencadenó sobre Barcelona un horroroso huracán.

Las olas se oían á gran distancia.

La playa conocida por el nombre de Casa Antúnez, lograron llegar cinco pescadores á nado.

El aspecto de los cinco infelices no podía ser más lamentable.

Durante varias horas habían estado luchando con las olas.

En el cuartelillo de la guardia municipal fueron auxiliados, suministrándoles ropas y alimentos.

También fué recogido en la playa un pescador que había estado nadando más de seis horas.

La barca en que iba este desgraciado se hundió en unión de otras tres que se hallaban muy próximas.

De todos los tripulantes sólo pudo salvarse éste.

##### Más barcas desaparecidas.

Han llegado á última hora noticias por teléfono, en las cuales se da cuenta de otras desgracias ocurridas.

La barca pesquera *Antonia* y otras tres, fueron arrastradas por las olas, pereciendo la tripulación.

#### Otras noticias.

##### Suceso misterioso.

Según telegramas recibidos de Valladolid, en aquella población ha ocurrido un suceso que produjo gran indignación al ser conocido.

Los agentes de Vigilancia, después de incesantes trabajos, lograron saber que en una posada llamada del *Salamanquino*, se cometían toda clase de actos inmorales.

Después de haber hecho algunas detenciones por sospechas, la policía supo que hacía un mes próximamente había dado á luz una señora una criatura que había sido enterrada en una cuneta.

Avisado el Juzgado, se presentó en la Inspección de Vigilancia, comenzando á instruir las primeras diligencias.

Después, en unión del forense y de la policía, se trasladó el Juzgado á la posada del *Salamanquino*.

Lievóse á la diligencia un sujeto que había sido detenido con antelación, el cual había servido en la posada.

Penetraron en la posada el juez y sus acompañantes, y directamente se fueron á la cuadra donde se suponía que se hallaba la niña enterrada.

En un rincón se hallaban amontonados muchos muebles viejos, procedentes de una prendería que antes tuvo el *Salamanquino*.

El juez ordenó que fueran retirados aquéllos, con objeto de proceder á la excavación en este sitio.

Al metro próximamente que hubieron cavado, se encontraron con un montón de trapos, en el que se hallaba una niña.

Reconocida por el forense, éste manifestó que había sido enterrada viva.

En vista de esto se ordenó la detención de los posaderos, no sólo por el infanticidio, sino por corrupción de menores.

##### El hecho.

Hace próximamente dos meses llegó de Palencia á la posada del *Salamanquino*, una agraciada señora, llamada Mercedes, de treinta y seis años, la cual se hallaba en cinta.

Era visitada frecuentemente por una persona de respetable condición, también de Palencia.

Doña Mercedes dió á luz una niña en los últimos días de Diciembre ó en los primeros del pasado y que la niña fué enterrada en la cuadra.

Han declarado ante el juez el criado que enterró el feto, las posaderas, las criadas y el médico que asistió á la parturienta.

El juez señor Ulloa trabaja con gran actividad, para descubrir el hecho.

El Cuerpo de Vigilancia está siendo muy elogiado por el vecindario vallisoletano.

##### Asilados revoltosos.

En el asilo de la Misericordia, de Palma de Mallorca, se amotinaron ayer los acogidos, intentando huir.

Los revoltosos se negaron á tomar alimentos.

Acudió la Guardia civil, reclusando á los revoltosos.

##### Los dependientes y el cierre.

El Juzgado de instrucción de Sevilla ha dictado auto de prisión contra varios dependientes de tejidos, acusados de haber dirigido los ataques á las tiendas que no cerraban á las ocho de la noche.

Los dependientes, al enterarse de la determinación judicial se reunieron, acordando declararse en huelga.

Hoy no acudirá ningún dependiente á la tienda.

Al mismo tiempo los dependientes pedirán á sus jefes que cierren en señal de protesta por la prisión de los compañeros.

Terminada la reunión, los dependientes conferenciaron con las autoridades.

Al poco rato, los presos fueron libertados.

Las ovaciones que tributaron á la autoridad, duraron largo rato.

Una comisión de dependientes visitó al gobernador.

La primera autoridad de la provincia prometió gestionar de los comerciantes el cierre á las ocho.

Los dependientes obsequiaron con un banquete al gobernador por sus gestiones.

##### El suceso de Manzanares.

Continúa interesando vivamente á la opinión el suceso de Manzanares.

Ayer fueron detenido el tonelero que vivía en casa de la víctima y su esposa.

Estos habían estado ya presos y fueran puestos en libertad.

También han sido encarcelados un amigo del muerto, el yerno y su mujer.

También ha sido detenido otro individuo llamado Manuel Galindo.

##### Trenes eléctricos en España.

La Compañía de los ferrocarriles del Sur de España, ha puesto ya en circulación los nuevos trenes eléctricos en la línea del Gergal á Santa Fe (Almería).

Los nuevos trenes han sido construídos en Santa Fe, donde tiene la compañía una magnífica y poderosa instalación central eléctrica de una fuerza de 16.500 caballos.

En lo sucesivo funcionarán cinco locomotoras, á una velocidad de 30 kilómetros por hora.

Este es el primer ferrocarril eléctrico que funciona en España.

...

##### A la hora de entrar en máquina este número, no hemos recibido la tercera conferencia telegráfica.

##### Se vende ó arrienda la dehesa de Escobela (que formaba antes parte de la Maza de Alba), que dista doce kilómetros de Salamanca por carretera, y con estación del ferrocarril en la línea de Astorga á Plasencia.

Tiene de extensión superficial mil cuatrocientas hectáreas, con un hermoso arbolado de encina, pastos, terrenos de labor, abundantes aguas, cercados y confortables viviendas para el rentero y el montañés.

Del precio y condiciones informarán en la notaría de don Toribio Jimeno Bayón, en Salamanca. 12-4-4

##### Máquina en venta.

Se vende una máquina de vapor marca inglesa, de ocho caballos efectivos, una bomba de vapor de gran rendimiento, un desintegrador número 0, para triturar minerales y toda clase de cortezas, un cilindro de rematar suela con mesa móvil, correones y otros utensilios.

En la librería de Núñez, Rúa 25, informarán. 15-22

##### Venta.

Se hace al contado ó á plazos de una máquina completa de gasosas marca Norvort Saez, y de trece tinajas para vinos, con una cubida aproximada de 16.000 litros. Del precio informarán, San Pablo, 41, fábrica de liciores. 30-21

##### Arrendamiento de dehesas.

El 19 de Mayo próximo, de once á doce, se celebrará en Plasencia, en casa de don Valeriano Mateos (Hernán Cortés, 19), subasta pública para el arrendamiento por cuatro años, que empezarán á contarse desde el 1.º de Octubre de este año, de los pastos, labor y manutención de las dehesas unidas tituladas Perdiguera del Medio y Perdiguera del Poniente, sitas en término de Malpartida de Plasencia, y muy próximas á la estación de Mirabel. El pliego de condiciones puede verse en casa del citado don Valeriano Mateos. 20-4-4

##### Ama de cría.

Se ofrece para criar en su casa, leche fresca y primeriza. Informará en Valdeola, Pedro Baez. 3-2

##### Se vende en Plasencia, el edificio que fué convento de San Francisco, compuesto de gran huerta, iglesia, y varias casas.

Para tratar, con don José Lunar, San Justo, 23, Salamanca. 15-2

### Corsés á medida

Acreditada corsetería.  
PLACIDO HERNÁNDEZ  
Plaza Mayor, número 14.

Ofrece á su numerosa clientela los últimos modelos de París para la próxima temporada, liquidando hasta el 31 de Enero los modelos sobrantes de la presente temporada, con 30 por 100 de rebaja.

Corsé CUTI PIEL, emballado de acero y ligas, á 2,50 pesetas.

##### Venta de una casa.

Se vende la casa de la plazuela de San Buenaventura, número 2. Del precio y condiciones informará don Enrique González, Corrales de Monroy, 3.

##### Tiñotería en fino y quita manchas

de Gaspar Santiago, Doctor Riesco, número 1, Salamanca.—En esta acreditada tiñotería se tienen boas de Mongolia y toda la clase de pieles.

##### Clínica especial de enfermedades de la vista.

—Cayo Alvarado y Eusebio Camazón (oculistas). Espoz y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.

##### Nueva tintorería Madrileña,

de Manuel Coleya, calle de la Rúa, 32.—Primera casa en su clase, en limpiezas en seco. Se tiñe toda clase de prendas, sin descoser. Casa de confianza en teñir y limpiar pañuelos de crespon.

##### Traspaso.

—Por ausentarse su dueño, se traspasa el comercio de "El Valenciano", José Alemán, de la plaza de la Verdura, 22. Para informes, en el mismo.

##### Se traspasa un acreditado establecimiento de bebidas, en sitio céntrico, en buenas condiciones.

—Para informes: Librería de Núñez, Rúa, 25.

##### Venta.

—Se hace del mercado del Angel y del hotel en construcción contiguo, sitos en las afueras de Toro, camino de la estación.

Se venden juntos ó separadamente; admitiéndose proposiciones por el señor director de la cursal del Banco de España en Salamanca.

##### Se vende la casa número 6

de la calle de la Asadería, en esta ciudad; del precio y condiciones informará el procurador señor Moratón. 25-16

# Campos Eliseos de Lérica

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS  
DIRECTOR-PROPIETARIO: Don Francisco Vidal y Codina  
Proveedor de la Asociación de agricultores de España

Especialidades que recomiendan á esta antigua y acreditada casa: Árboles frutales en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan.

### Vides Americanas

Injertos ••• Barbados ••• Estaquillas de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad. Precios muy económicos en pedidos de alguna importancia.—Para más detalles, dirigirse á don Francisco Ramón y Laca, calle de la Bola (trasera del café Sui-zo), Salamanca.

# Banco Aragonés

SECCIÓN DE SEGUROS  
Domicilio social: ZARAGOZA

Inscrita en el Registro oficial del Ministerio de Fomento, autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909, y con depósito constituido de 200.000 pesetas, máximo exigido por la vigente ley de Seguros.

La más antigua de las Sociedades anónimas que han implantado el Seguro de Quintas

en condiciones ventajosas para los asegurados.—Detalles: Dirigirse á don José Saurina, Afueras de Sancti-Spiritus, almacén de maderas de Flores.

Autorizada la publicación de este anuncio, por la Comisaría general de Seguros, con fecha 20 de Diciembre de 1910.

1, 3, 4, 6, 7, 8, 9, 10, 11, F

# Vides Americanas de MARCIAL OMBRAS

Santovenia (VALLADOLID)

Esta casa participa á los agricultores de Castilla, que en los viveros de Santovenia encontrarán los mejores barbados é injertos hechos con púas de Cigales, Cabezón, Peñafiel y Aranda, albillo y verdejo de Trigueros, Cigales, Pollos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, acimatadas y sin gastos de portes ni embalaje.—También hay existencia de injertos hechos con púas diferentes á precios económicos.

La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor. 60—a-31

# LA MUNDIAL

### Seguro de Quintas. ••• Sorteo de 1911.

Prima: 775 pesetas.

Pudiendo hacerse el contrato á plazos.

Para detalles, dirigirse á don José Saurina, Afueras de Sancti-Spiritus, almacén de maderas de Flores, frente á la Alamedilla.

1, 3, 4, 6, 7, 8, 9, 10, 11 F

# Vino fino de mesa. -- Cosechero del Montalvo.

PRECIOS. (Botella, sin casco, 0,35 pesetas. Docena, sin — 4,00 —

### Despacho: Meléndez, 3 -- Salamanca.

# El Paraíso. ••• Casto Mulas

Grandes talleres de confecciones blancas para señora, caballero y niños; Especialidad en equipos completos para novios y canastillas para recién nacido.—Acaban de recibirse las más altas fantasías en blusones para señora y abrigos para niños.—Inmenso surtido en camisas, chambras, sobre-corsés, faldas, pantalones, camisones, peinadores y saltos de cama.—Verdaderas preciosidades en juegos faldón y capa para bautizo de etomán, raso liberty, cachemir, piquet y tul seda.—Últimas novedades en vestiditos para niños, gorros y gatitas de bautizo y para cortos.—Corsés: L' NEOS. Los más higiénicos, á medida, precio 100 pesetas.—Blusas: Lo más nuevo en encaje, batista bordadas, nansouk, piquet y seda, desde 4 pesetas.—Camisera de caballero: Corte especial, grandes surtidos desde lo más económico á lo mejor.—Extensas colecciones en corbates, cuellos, puños bisutería y perfumería.—Géneros de punto: Surtido completo en camisetas, pantalones y sobre corsés para señora, caballero y niños, calcetines y medias. Precios baratísimos.—Tiras bordadas y encajes: Depósito de fábrica, retales á mitad de su precio.—No comprar sin examinar las colecciones que presentan los grandes almacenes de El Paraíso.

Plaza Mayor, 16, Salamanca.

# Postales de Salamanca.

Nueva colección de postales en brillo y colores, se ha puesto á la venta en la LIBRERÍA DE CUESTA •••••

al increíble precio de 10 cts. postal

Rúa, 9.—Salamanca.

# EL "606" --A los médicos.

Ponemos á disposición de la clase médica el estudio completo para la aplicación del «606» (Salvarsán), en inyecciones intramusculares ó intravenosas. Completamente aséptico.

Ampollas de doxy-diamido-arsenobenzol (Salvarsán); venta exclusiva á los señores médicos. Farmacia de García Ruiz, plaza Mayor (acera del Correo). 15—5

# Maravilloso invento científico.

### Filtro de bolsillo y para casa, de AMIANTO PURIFICADO

Es el filtro más pequeño, más práctico, más barato y que más filtra de todos los conocidos hasta hoy.—El aparato va en un estuche de aluminio y puede llevarse cómodamente en el bolsillo.—Filtra y esteriliza cada veinticuatro horas 200 litros de agua y también sirve para el vino.—Su acción es rápida y lo mismo funciona en casa que en el campo.—Es de gran utilidad para militares, turistas y cazadores.—El agua mala la hace buena y la buena la mejora.—Precio DIEZ pesetas; por una peseta más se remite fuera á quien lo pida.—Germán Benito, calle Zamora, número 11, Salamanca. 7-6

# Centro vitícola del Bierzo.

Excmo. Sr. conde de Francos

Despacho único: Plaza de los Bandos, 4 (izquierda), planta baja.—Teléfono 138.

### Grnades viveros y plantaciones de vides americanas.

Injertos superiores. Barbados. Estacas injertables y estaquillas para viveros de todas clases.

Ventas al por mayor y menor en buenas condiciones.

Autenticidad garantizada.

Precios y condiciones por correspondencia, dirigirse á don Carlos Alvarez de Toledo. - Villafraanca del Bierzo (León). 60—19

CLASES	Precios en almacén	
	Botella 3/4 de litro.	22 botellas (16 1/2 litros).
Tinto fino .....	0,35	7,50
Blanco de mesa .....	0,50	10,50
Vinagre .....	0,40	8,25

Se sirven á domicilio los pedidos que excedan de seis botellas.

Estos caldos, analizados por el Laboratorio Municipal de Salamanca, no contienen ninguna alteración ni adulteración, carecen de substancias extrañas,

ASMATICOS-TUBERCULOSOS los que sufrís BRONQUITIS CRÓNICAS vuestra salvación. Gotas Helenianas 2 pesetas frasco. (Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.)

Depositario en Salamanca y su provincia: DON HELIODORO DIEZ -- Arrabal del Puente, 2 (farmacia), Salamanca. 31 M. a

Juan Carrara é Hijos

Calle Real. - GIBALTAR
Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y la Argentina. Servicio de las importantes líneas postales Italianas

'La Italia, y 'La Ligure Brasiliana,.

Para Santos y Buenos Aires (admitiendo pasajeros para Montevideo), el paquete postal RIO AMAZONAS, perteneciente á 'La Ligure Brasiliana'. Se espera en Gibraltar el 4 de Febrero y saldrá el mismo día.
Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal BOLOGNA, de la Compañía 'Italia'. Se espera en Gibraltar el 5 de Febrero y saldrá el mismo día.

Moderna fábrica de chocolates y pastas finas para sopa, de Mariano Villar.

CANTALAPIEDRA
Casa exportadora de cereales, garbanzo fino castellano, lentejas, alubias y piñón mondado. Los exquisitos chocolates de esta nueva fábrica, se recomiendan como los mejores conocidos y se hallan á la venta en los establecimientos siguientes:

- Don Isidro Corona, García Barrado, 24
Don Andrés Laporta, plaza Mayor, 25.
Don Claudio Sánchez, calle de Toro.
Don José Andrés, calle de Zamora, 52
Viuda de Avelino García, plaza del Mercado.
Don Habaeco García, Cuatro Calles.
Don Antonio Pérez, calle de la Rosa.
Don Cándido Medina, San Pablo, 21.
Don Jesús Pinto, San Justo.
Don Santiago Pérez, Arrabal.
Don Benigno García, Arrabal.
Don Leopoldo Martín Polo, calle de los Moros.
Don Angel González, García Barrado 21
Don Emilio Alvarez, -Nuevo Mundo, plaza del Poeta Iglesias.
Don Manuel Candelas, bajada de San Julián.
Don Manuel Ruano, plazuela de Bretón



Nesfarina
alimento completo fosfatado
Los más eminentes hombres de ciencia atestiguan la superioridad de la 'Nesfarina,' sobre todos los alimentos conocidos, aun aquellos más acreditados.
El doctor Enrique Suñer, de Valladolid, dice: 'Tengo verdadera satisfacción en consignar que el producto NES-FARINA ha respondido en mi práctica á lo que hacía esperar lo racional de su composición y el esmero de su preparación, por lo cual me complazco en recomendarla á mis clientes.'
50 - a - 22
De venta: En Salamanca, en las buenas farmacias y droguerías. Depósito general: Segundo Primo Sánchez, almacén de drogas al por mayor. Farmacia y laboratorio, plaza del Mercado, 5. 7 y 9.

Un seguro de robustez y vida sana para niños Y PERSONAS DEBILES

Los más eminentes hombres de ciencia atestiguan la superioridad de la 'Nesfarina,' sobre todos los alimentos conocidos, aun aquellos más acreditados.

El doctor Enrique Suñer, de Valladolid, dice: 'Tengo verdadera satisfacción en consignar que el producto NES-FARINA ha respondido en mi práctica á lo que hacía esperar lo racional de su composición y el esmero de su preparación, por lo cual me complazco en recomendarla á mis clientes.' 50 - a - 22

De venta: En Salamanca, en las buenas farmacias y droguerías. Depósito general: Segundo Primo Sánchez, almacén de drogas al por mayor. Farmacia y laboratorio, plaza del Mercado, 5. 7 y 9.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
Compañía de Seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO CUARENTA Y SEIS AÑOS DE EXISTENCIA
Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal
Plaza de la Libertad.

Emplastos Alcock
(Fundada en 1847)
El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.
Dolores en la Espalda. Los Emplastos Alcock no tienen igual. Fortalecen las Espaldas Débiles de manera incomparable.
Dolores en el Costado. Los Emplastos Alcock los alivian pronto, y al mismo tiempo fortalecen el costado y dan energía.
El Emplasto Alcock es el primitivo y legítimo emplasto poroso. Por mas de 60 años ha sido el remedio típico para toda clase de dolores. Aplicadlo donde quiera que se sienta dolor.
Cuando necesitéis una píldora Puramente vegetal.
TOMAD UNA Píldora Brandreth (Fund. en 1752.)
Para Estreñimiento, Bilis, Dolor de Cabeza, Desvanecimiento, Indigestión, etc.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
Agentes en España - J. URIACH & CA., Barcelona.

TESORO
Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas y demás formas de paludismo, el específico sin rival, de E. Mora.
Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.
Caja de 40 píldoras, dos pesetas.
Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: Almacén de drogas de Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.
Imp. y Lib. de Núñez.

EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo ó sea bayeta encarnada del DR. WINTER
Curan reumatismo, Resfriados, Dolor de riñones, Dolores de espalda, Dolor de pulmones, Lumbago, Clática, Torceduras, Contusiones, etc.
Los EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.
Estos emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus periodos mensuales.
Los emplastos de fieltro rojo del doctor Winter, son los únicos verdaderos y eficaces.
Depósito: Droguería de don Ignacio Santiago Fuentes.

Nelson Line.
Compañía de vapores correos al Río de la Plata.
Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.
Servicio quincenal.-Duración del viaje, 18 días.
De Vigo para Montevideo y Buenos Aires, saldrán directamente los vapores correos siguientes:
15 Febrero. Highland Hope.
1.º Marzo. Highland Harris.
Pasaje de primera clase, 596 pesetas; ídem de segunda, 376; ídem de tercera, 226,10 (incluido impuestos).
Consignatario en Vigo: I. M. Escalera.
Calle de Urzáiz, 4.

Compañía Argentina de Londres.
Con destino para Buenos Aires, es esperado en Vigo sobre el 15 de Febrero, el magnífico vapor correo inglés
La Blanca.
Admite pasajeros de primera y tercera clase.
Precio del pasaje en tercera clase, incluido impuesto: 226,10 pesetas.
Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández y herrazo, Urzáiz, 19.

LA CATALANA
Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija
FUNDADA EN 1865
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.
GARANTIAS
Capital social. . . . . 5.000.000
Reservas. . . . . 1.000.000
Inversiones y fondos disponibles. . . . . 3.590.651,76
Sinistros satisfechos. . . . . 15.044.164,21

RIEGOS
Importantisimo á los labradores y propietarios de fincas que estén orilla de ríos ó grandes manantiales.
Se vende al contado ó á plazos con garantía sólida, magnífica elevación de aguas que sube del río Pisuerga 3 000 litros de agua por minuto á 15 metros de altura, con un gasto insignificante.
Puede elevar mucha más cantidad de agua si la altura á que hoy la sube fue menor.
Está funcionando solamente desde hace tres años, y se vende porque las 60 hectáreas que con ellas se riegan, las bañará la acequia del Duero, cuyas obras terminarán en primeros del año de 1911.
Si el comprador de esta elevación, al instalarla se acoge á los beneficios de la ley de aguas de 1905 el Estado le abonará de 12 á 20.000 pesetas, según lo que se riegue. Esto se demuestra prácticamente, y para informes completos, dirigirse á Norberto Adulce, de Valladolid. No hacen falta más señas.

Compañías Hamburguesas.
Hamburguesa Sub-Americana.
Hamburg América Linie
Viajes rápidos por afamados vapores correos.
Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, se despachará de Vigo el
30 Enero, el correo rápido. . . . . KONIG WILHELM II
11 Febrero, el correo rápido. . . . . CAP VILANO. . . . .
21 Febrero, el correo rápido. . . . . CAP ARCONA. . . . .
Directamente para Bahía Blanca y Buenos Aires, se despachará de Vigo el
24 Enero el vapor correo. . . . . SANTOS. . . . .
Para Habana, Veracruz y Tampico, se despachará de Vigo el
5 Febrero, el vapor correo. . . . . BAVARIA. . . . .
La Agencia de Vigo, expide billetes de ferrocarril desde Habana á Santiago de Cuba, á 37 pesetas.
Viajes de vuelta.-Dos salidas mensuales para el Havre, tres para Boulogne Simer y Bouthampton y cinco para Hamburgo.
Estos magníficos y tan acreditados vapores ofrecen, además de viajes rápidos, excelente acomodación y trato, comidas abundantes á la española, con pan fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles. Asistencia médica y botica gratis. La conducción de viajeros y equipajes desde el muelle al vapor y viceversa, se hace gratuitamente. Los pasajeros deben solicitar las cabinas con la mayor anticipación posible, y después de obtenidas, se presentarán en la casa consignataria de Vigo dos días antes de la fecha de salida. No haciéndose así, no se garantiza el embarque. Además de los documentos de libertad de quintas, cédula personal, etc., que son necesarios para poder embarcar, precisa el certificado de no estar sujetos á procesamiento, expedido por las Audiencias provinciales, Juzgados de instrucción, y no existiendo éstos, por los Juzgados municipales.-Dirigirse al agente general en Vigo, don Enrique Mulder, plaza de Elduayen, frente al muelle de embarque de los pasajeros.

Importante línea de vapores correos españoles de Pinillos, Izquierdo y Comp.
CADIZ
Servicio postal rápido cada VEINTE días entre Cádiz, Montevideo y Buenos Aires
Para Montevideo y Buenos Aires, se despachará del puerto de Cádiz el 6 de Febrero de 1911, el vapor correo español, de 10 000 toneladas,
Barcelona
(capitán señor Bilbao)
Magníficas acomodaciones para pasajeros de primera, segunda, tercera preferente y tercera clase.
Estos magníficos vapores, construidos expresamente para esta línea, tienen camarotes de lujo y preferencia, luz eléctrica, espaciosos departamentos para el pasaje de tercera clase, al cual se sirve pan fresco, vino y carne en las comidas; asistencia médica y botica gratuitas. El pasaje de tercera tiene mesas sobre cubierta para comer. La Compañía tiene un remolcador al servicio de los pasajeros para llevarlos gratis del muelle al vapor, así como á sus equipajes. Precios más baratos quedese cualquiera otro puerto. En todos los vapores de esta línea se está instalando la telegrafía sin hilos.
Informes para pasaje de cámara primera, segunda y tercera preferente y fiere, Cipriano Rodríguez García, Doctor Riesco, 15, Salamanca.

Gran Comercio del Precio Fijo
Plaza Mayor, 47, Salamanca.
Inmenso surtido en toda clase de tejidos de seda, lana, hilo y algodón, nacionales y extranjeros.
Pañería, mantas, felpas, rizos, astracanes y mantonería. Artículos de punto, bisutería, perfumería, paraguas, corbatas, acordeones. Armas y efectos de caza, artículos de viaje.
Camisería y sastrería.
Trajes á la medida de 30 pts. en adelante

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con creosotal. Preparación la mas racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósitos: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; y en la provincia de Salamanca, ca, farmacia del licenciado Rodilla, Gujuelo, y la Sociedad española de droguería general en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.